

道路行政セミナー2015年7月号 NO.082 2015年7月31日発行

ポイント

◆◆特集◆◆

★首都高速中央環状線（湾岸線～3号渋谷線）開通後1ヶ月の整備効果について★ —首都高速及び周辺一般道路の利用状況— （首都高速道路(株) 計画・環境部）

平成27年3月7日に首都高速中央環状線（湾岸線～3号渋谷線）が開通し、中央環状線は首都圏3環状道路で初の全線開通となった。これにより首都高速道路全体のネットワークが効率よく機能することで、さまざまな効果が発現してきている。本稿では、開通後1ヶ月の整備効果として、首都高速及び周辺一般道路の利用状況の変化について紹介する。

◆◆道路法令 Q&A◆◆

★監督処分と道路に関する禁止行為について★ （国土交通省 道路局 路政課）

監督処分と道路に関する禁止行為について解説する。

◆◆TOPICS◆◆

★道路法第47条第2項違反者（重量超過車両）の告発について★ （(独)日本高速道路保有・債務返済機構管理課／ 東日本高速道路(株)交通課／西日本高速道路(株)交通課）

道路法第47条第2項違反者（重量超過車両）について、国土交通省における新たな実施方針に基づいた全国初の告発事案について報告する。

◆◆地域における道路行政に関する取り組み事例◆◆

★道路占用による地域活性化への取り組みについて★

— 国道2号 野田阪神野外音楽ステージ —

(国土交通省 近畿地方整備局 大阪国道事務所 北大阪維持出張所)

大阪国道事務所では、地域の活性化や都市における賑わい創出等の観点から、地方公共団体及び地域住民・団体等が一体となって取り組む路上イベントについて、道路管理者として、弾力的に判断を行うことで支援・協力しています。本稿では、道路空間の活用が地域振興のための場としての期待が高まりつつある、地域活性化・まちづくり・賑わい・交流の創出に向けた道路占用制度の活用についてご紹介します。

.....

★「桂浜花海道」の維持管理の取り組みについて★

(高知県 土木部 道路課)

高知県では、県内有数の観光地である桂浜を訪れる人々を「花」でお迎えするために、桂浜花海道として、延長2.7kmにわたる花壇等を整備しており、この取り組みにご賛同いただいた企業・団体や個人の方のご支援をいただきながら花壇の維持管理を行っています。

本稿では、この維持管理の取り組みについてご紹介します。

.....

★いの町における橋梁定期点検について★

— 取り組みと今後の課題 —

(高知県 いの町 土木課)

いの町では、橋梁定期点検において、独自の点検システムの構築を目指しています。本稿では、技術職員の技術力向上への取り組み等について紹介します。

◆◆編集後記◆◆

スイカの美味しい季節です。ガブツとかぶりつくと、甘くてみずみずしい果汁が口いっぱいに広がって、喉の渇きを潤してくれます。スーパーでスイカ1玉をみると、子どもの頃、夏休みの恒例行事であったスイカ割りを思い出します。

スイカ割りは、砂浜や広場などにスイカを置いて、ジャンケンなどでスイカを割る人を選びます。選ばれてしまった人は、目隠しをして体を回転させられます。そして、周りの人達の助言によって、前方に置かれたスイカを棒で叩いて割ることができるかを楽しむ遊びです。単純なようですが、目隠しと体の回転によって平衡感覚がなくなり、どちらに進めばスイカまでたどり着けるのかわからず、意外なほどにドキドキします。「右だよ～右！右！」「まっすぐ歩いて～」「そこだ！打て！」など、周りの人達の声を頼りに、みごとスイカを割ることができたときには、心地よい達成感に包まれます。また、割れたスイカは、皆で分け合って食べられるので、子どもから大人まで大勢で楽しむことができます。

調べてみると、スイカ割りには“日本スイカ割り推進協会”によって作られた、公式ルールがあることがわかりました。このルールを採用したスイカ割り大会が、名産地である山形県をはじめ、各地の海辺やイベント会場で開催され賑わいをみせているようです。ルールは、①スイカと競技者との距離は5m以上7m以内、②棒は長さ1.2m以内、太さ直径5cm以内、③国産のスイカを使用する、④回転数は右回りに5回と2/3回転、⑤競技時間は1分半、などと細かく決められています。勝負は、審判員によって、「スイカに当たったら1点」「ひび割れができれば2～4点」「果肉が見えたら5～10点」とした点数表に基づいて判定されます。ちなみに、審判員になるためには、スイカが大好きで、公正な道德心を持つ健康な人が条件とされており、さらに、スイカにまつわるクイズに3問以上答えられなければいけません。スイカを割るよりも審判員になる方が難しいかもしれません。

スイカは、果肉のほとんどが水分で、喉の渇きを潤すだけでなく、カリウム・カルシウム・リンなどのミネラルが、市販のスポーツドリンクとよく似た割合で含まれているため熱中症予防にも役立ちます。夏には最適の果物ですが、スイカ1玉を買っても、自宅では食べきれません。そのため、カットされたスイカを選ぶことが多くなりましたが、やむなく1玉を買ってしまった場合には、ミキサーでジュース状にして密閉瓶に入れたり、種と皮を取って小分けにして冷凍したりと、保存方法を工夫しながら旬の味覚を楽しんでいます。また、皮の内側（白い部分）には、むくみ改善や美肌効果が高いとされる“シトルリン”（アミノ酸）が多く含まれているようです。これまでゴミとして捨てていたなんて、なんともったいないことをしていたのでしょう。細く切った皮とお肉で中華風の炒めものやスープにしたり、浅漬けにしたりすることで美味しくいただけるようなので、今夏は、スイカ1玉を残さず食べることに挑戦してみたいと思っています。(K)